

LA PROTESTA

Diario de la mañana

FUNDADO EL 13 DE JUNIO DE 1897

Redacción, Administración y Talleres: Perú 1537. — U. T. 0478 B. Orden. — Correspondencia de Redacción a LA PROTESTA — Giros y Valores a José Seoane

PORTE-PAGO
SUSCRIPCIÓN MENSUAL
 Incluido el SUPLEMENTO
\$ 2.50
 Número suelto
10 Cts.

¿Quién es Mariano Mur? Un hombre a salvar

Mariano Mur es un ejemplo típico del proletario rebelde a quien la vida ha enseñado más que los libros y más que los maestros. De naturaleza vivaz, de sensibilidad aguda, sus andanzas de proletario errante le abrieron los ojos a la comprensión de la injusticia social. Ha vivido, ha observado, ha hecho experiencias, ha comparado y ha sacado deducciones.

Sus deducciones eran todavía vagas cuando cayeron en sus manos libros nuestros en los que notó alcerca que reflejaban sus propias ideas apenas definidas, apenas concretadas en nombres y en definiciones. Fue "El dolor Universal" de Sebastián Faure la primera obra anarquista que leyó. Como halló en ella una confirmación de sus deducciones y de sus anhelos, se sintió anarquista.

Oriundo de España ha llegado a estas tierras como llegan todos los días tantos inmigrantes en busca de pan y de trabajo. Es joven todavía. Su historia es la historia de un obrero rebelde. Con eso estaría dicho todo. Pero damos algunos detalles de su existencia azarosa.

Comenzó a interesarse por nuestra propaganda cuando trabajaba en la construcción del ramal de Mejías a Barranqueras; allí conoció también los primeros periódicos libertarios. De fina sensibilidad como es, la poesía revolucionaria le encantaba. La revolución para él no era un lejano ideal de futuro, sino un deber presente, un deber que debía realizarse de inmediato. Abrió su propio espíritu a las ideas renovadoras, se fijó por tarea despertar a sus compañeros de trabajo para la conquista de su dignidad y de su libertad.

Esta propaganda inquietó al capataz y Mur fue despedido.

Con la linchera al hombro siguió viaje a Huaytiquina. Allí había una organización constituida, pero no se reconocían más que de reivindicaciones materiales. Mur quería que la organización obrera tuviese una finalidad más amplia; quería que sea el fruto de las cotizaciones se compraran libros, folletos, periódicos y se distribuyeran a la población campesina circundante, con lo cual esa población se suscitara luego simpáticas y apoyos meritorios en las luchas sindicales. No fue escuchado, y una huelga perdida lo desahizó todo.

Trátemonos venos a Mur con la linchera al hombro, camino de Bolivia. En la vecina república trabajó en las minas, pero aprovechaba los domingos con otros compañeros para dar conferencias en La Quiaca. Después de un tiempo se fue a Jujuy; en Jujuy trabajó en la construcción de puentes y caminos; cuando la temporada de esos trabajos cesó, se encaminó a Salta. Allí quedó poco tiempo, porque fue despedido de su trabajo por causa de un pliego de condiciones en que, al tiempo de su temperamento y su frangencia, se manifestó como uno de los principales promotores. Volvió a trabajar en el ramal de Huaytiquina; tomó pronto parte en la preparación de una huelga y se le condejo preso a Salta.

La peregrinación de Mur no cesaba. Va de un lado al otro, siempre trabajando, siempre esparciendo sus ideas, siempre enarbolando frente a los explotadores su rebeldía nata.

Le vemos otra vez en La Quiaca donde trabajó en las minas. Aunque el trabajo era rudo no por eso abandonaba la propaganda. Volvió a Jujuy, allí cooperó en la Provincial; volvió, terminado su trabajo fue a San Juan, donde formó parte de la Federación Obrera Provincial de Mesopotamia.

A Mur no le agrada el chimerío, y debido a eso tuvo un disgusto en San Juan con algunos militantes que se estrecharían en defender a otro en lugar de consagrarse a la propaganda. Tomó parte en algunos congresos del trabajo, y fue en

aquella región donde, en el curso de una huelga por libertad de Bado-witzky, recibió un balazo que curó privadamente.

Trabajó en esa provincia en diversos lugares. En Media Agua, en los talleres de la amarcera, intentó organizar un sindicato, pero, conociendo sus propósitos, fue obligado a continuar el peregrinaje antes de lograr agrupar inicialmente a los trabajadores.

De San Juan se fue a Mendoza; allí trabajó en la cosecha de la uva, pero los domingos los aprovechaba con otros compañeros para dar conferencias, para sembrar ideas, para despertar las conciencias adormecidas. En Ercóon Atuel trabajó en una cuadrilla de balastro; a causa de su agitación infatigable se produjo un conflicto huelguista y lo vemos a Mur otra vez conducido preso a San Rafael.

Una vez libre se encaminó a Villa Jardón, en la Pampa, trabajando en el monte. También allí se esforzó por reaccionar contra el esclavismo voluntario de sus compañeros de tareas, llevándolos a la presentación de un pliego de condiciones. Recibió una amarga experiencia de insolidaridad por parte de aquellos a quienes quería ayudar y se dirigió a Bahía Blanca.

Llegaba a Bahía Blanca en el momento más álgido de la lucha en los elevadores de granos de Ing. White. No pensó más que en ayudar a los indignados, cuyos trabajos se pararon por la huelga. Los obreros se vieron de privaciones, de asperanzas, de sacrificios. Mur lo sabía, lo veía. Se volcó, pues, enteramente en la lucha.

Como en todas sus andanzas anteriores, desinteresado, no buscó más que el triunfo de los obreros en huelga, sus hermanos de dolor. Concurrió a las asambleas de los huelguistas y vivió de cerca la magnitud del largo conflicto.

Un día se encontraba parado en una esquina de Ing. White, cuando vio llegar lentamente un automóvil. Su ocupante dirigía sonrisas despectivas y provocativas a los obreros que encontraba. Era el ingeniero Stranger, el director de los trabajos de la construcción de Huelgas, principal causante del conflicto.

Al llegar junto a Mur se cruzaron algunas palabras hirientes. El ingeniero Stranger echó mano al cinto. Mur, repentinamente, se dio cuenta de las intenciones y empuñó un arma que llevaba, y al dispararlo mató a Stranger. Mur desahizó en pistola.

El ingeniero Stranger desahizó 11 tiros; Mur sólo hizo uso de 6, pero tuvo mejor puntería que el ingeniero, estragado por la bebida. Stranger cayó mortalmente herido; Mur arrojó el arma al suelo, pero en aquel momento un vigilante le dió una puñalada en el pecho, y se le desahizó voluntario, un guarda tren, lo detuvo.

Digamos aun sobre la formación espiritual de Mur que es un ejemplo del más alto, del más fuerte, han intervenido en sus arterias de la humanidad, los débiles, de los tristes, de los cansados, un miedo horrible, una hoscumbra en los cerebros; neblinas de ignorancia que recién empiezan a levantarse a la acción, temerosa de los revolucionarios del pensamiento, entre los

Numerosas columnas de estudiantes recorrieron las calles en señal de protesta. También se lanzaron a las calles numerosas mujeres, de tal modo que se formó una columna de 600 a 600, de las cuales casi todas llevaban en sus brazos niños de corta edad. Las manifestaciones quisieron acercarse al lugar en que se halla recluida la señora Perin, pero la policía les interceptó el paso. En un mensaje enviado a los voluntarios, la señora Perin les pide: "No os dejéis de dirigir nuevas banderas. Conservad la fidelidad hacia nosotros: evolucionad; la justicia y el progreso la lucha con valor. Debéis demostrar que sois dignos partidarios de César, nuestro abuelo".

Continúan los arrestos en la India

A raíz de la detención de la señora Perin, presidenta del Comité del Congreso Provincial de Bombay, se han producido numerosas manifestaciones en solidaridad con la política de arrestos que se ha emprendido para cargar sobre los voluntarios.

F. Obrera R. Argentina y F. O. Local Bonaerense

EN SOLIDARIDAD CON LA F. O. E. URUGUAY. POR LA LIBERTAD DE KERRES, OISNEROS Y OYHANARD

Trabajadores: una infame confabulación burguesa alianza por la izquierda política, bolchevique, cuyo objetivo inmediato es la destrucción del movimiento obrero libertario uruguayo, arrebató aquellos tres camaradas que actualmente se hallan soterrados en las prisiones de Montevideo a la espera que la fuerza de la opinión pública y un gesto viril del proletariado los reintegre al seno de la vida civil. Ante semejante plan, cuyos hilos principales parten de la infame delación de los bolcheviques uruguayos, el proletariado argentino, que jamás ha permanecido sordo e indiferente al cla-

mor de la solidaridad internacional, debe responder secundando la campaña que iniciamos en esta región y estar atentos a los acontecimientos. Para secundar cualquier acción de los hermanos de la Banda Oriental, si las circunstancias lo reclaman.

Con el fin expresado, los Consejos de ambas instituciones, han resultado iniciar el primer acto, el domingo 6, a las 16 horas, en Plaza Italia (Palermo). Los que le seguirán, serán anunciados oportunamente. Por lo tanto, las organizaciones, como los camaradas, deben interesarse porque nuestro primer mitin tenga la mayor resonancia, a fin de malgtrar las carnestolendas patrias preparadas para la celebración del Centenario uruguayo, y para cuya fecha la F. O. E. U. tiene proyectada la huelga general.

LOS CONSEJOS.

La lucha por nuestros presos, debe ser encarada cada vez más tenazmente

Días atrás, un diario reaccionario de la mañana, en un extenso editorial, en el que incluía a la policía a encabezar de los militantes activos de la revolución, se ocupaba de "desahizar a los obreros de "desahizar más o menos estruendista", se ocupaba también, lamentándose de que la explosión de petardos en las casas en conflictos ya no alteraba como en años anteriores a la burguesía y a la prensa asalarada.

El argumento, lanzado cínicamente con el fin de dar un campaneado a los elementos al servicio de la sociedad capitalista, encierra sin embargo una gran verdad: que debemos de apresurarnos a tomar en nuestro beneficio. El balance de la lucha de clases con un saldo a favor de los revolucionarios.

La moral del hombre hacia el cauce de la libertad ha evolucionado, pese a la desesperada oposición de los obtusos y de los convencionalistas. El mismo capitalismo empieza a encontrar justos los anhelos proletarios.

En consecuencia, hemos dejado de ser el fantasma tregoldito del insombrido para convertirnos en una corriente de humanas y justas anhelos.

Estos problemas, no deben de ser mirados con indiferencia por nosotros, por el contrario, debe confortarnos en una amplia de perspectivas y debemos de atender nuestro radio de acción.

Los ensueños de completa emancipación del hombre están escritos ya en todos los cerebros, amigos y enemigos, y conquistaremos esa emancipación pasando por encima de todos los obstáculos y haciendo de su camino la cruz, el asfalto y el oro, los tres simbolismos de la esclavitud.

Hay todavía resabos de miedo en los laboratorios de la conciencia humana. Milicianos de predominio del más peripetico, a las huelgas violentas ocurridas últimamente en Suiza, a la caída de la dictadura boliviana, a la intensa campaña libertaria de la India, hay que agregar la gran huelga minera que se está desarrollando en Bélgica. Anteriormente a 8000 hombres en las localidades de Namur, Jemmapes, Fléru, Cuesmes y Noircelain. Informes de Monsague dicen que los huelguistas alcanzan ayer, ya a 22.000.

Únicamente los mineros afiliados a los sindicatos cristianos, influenciados por los curules del servicio del capitalismo, traicionan la gran causa de los oprimidos, en Bélgica.

Los obreros metalúrgicos se muestran ilusos para adherirse a los mineros.

En Shanghai, la huelga del personal chino al servicio de la compañía francesa de tróvitas, se agrava cada día y los huelguistas amenazaron a los dueños con actos de violencia al llegar a publicar noticias que traicionaron al movimiento.

En Budapest, una manifestación organizada que recorrió las calles con el lema de "¡Queremos pan y trabajo!" fue dispersada a balazos por los policíacos.

cuales a nosotros, los anarquistas, nos cabe el derecho de ocupar las avanzadas.

¡Cada vez como dice Bado-witzky, nos vamos haciendo más y más conscientes de la esencia del porvenir, nuestra proyección las encandila y ya nos aturden de frente, huyen a afilar sus uñas en la sombra.

Se nos mira, miradas como a monstruos: todavía pensar y buscar: nosotros derroteros para la humanidad es un delito, pero, ya no, se nos persigue con el peso vulgar cien centavos o sólo 80.

Grandes sacrificios ha costado la conquista: Miles y miles de hombres perecieron desde la crucifixión, hasta la hoguera, hasta la horca, hasta la silla eléctrica, el último refinamiento de la criminalidad de los tiranos.

Miles y miles de años concluidos por el pensamiento, en las mazmorras negras.

¡Pero hemos llegado al período de la luz! ¡En alto las antorchas!

Y uno de los puntos esenciales para abaratar el régimen de la opresión y de la mentira, debe de ser la conquista de nuestros presos.

¡Mariano Mur, está a punto de ser condenado monstruosamente por una mentada justicia de clases! ¡Hay que agitar todos los recursos, ir hasta la huelga, trabajar para que la mano reanque, no caiga sobre el compañero!

¡Hay por él y mañana por nosotros!

El ejército de la rebeldía a través del mundo

Estamos asistiendo a un gran movimiento revolucionario en el mundo entero.

A las huelgas violentas ocurridas últimamente en Suiza, a la caída de la dictadura boliviana, a la intensa campaña libertaria de la India, hay que agregar la gran huelga minera que se está desarrollando en Bélgica. Anteriormente a 8000 hombres en las localidades de Namur, Jemmapes, Fléru, Cuesmes y Noircelain. Informes de Monsague dicen que los huelguistas alcanzan ayer, ya a 22.000.

Unos días más atrevido no exigirá el sacrificio que exige en vidas, en dignidad y en ilusiones la situación presente.

Maniobras del Anglo Argentino

La compañía de nuevas de los cartuchos usados en la guerra: la creación de campeonatos deportivos entre la sorregada que se en el Unión Traviataros, ha enviado a los diarios un comunicado que se relaciona con estas turbas actividades de la empresa.

Dice el citado informe sindical, entre otras cosas:

"El gran éxito de la huelga repudia a quienes toleran la inclusión de su nombre en esta lista, y denuncia al público la campaña de los cartuchos de la compañía Anglo Argentina, empujada en similar sentimientos altruistas que no condicion con los salarios de hambre que gana su personal y las tiránicas disposiciones de su reglamento interno".

La táctica burguesa de los deportes no es nueva como medio para adormecer los anhelos de emancipación de los trabajadores y ahuyentados a los que se abren camino de pie contra ese servilismo.

Se producen nuevas huelgas en España

En Rentería, Pasajes y otras localidades, después de una serie de escarceos, los careros han vuelto al trabajo.

En Granada, el juez que entendió en la causa por la pasada huelga, decretó el abastecimiento de los careros a raíz de la reacción policial.

Entretanto, el comité directivo de la Unión General de los Trabajadores, que forma el ministro del trabajo que los obreros del campo han decretado la huelga por incumplimiento del contrato por parte de los patronos.

En Murcia, se declararon en huelga los mineros de Caravaca, y fueron encerrados los componentes del comité directivo del movimiento.

Entre tanto, la carestía de la vida, ha dado cada vez más impulso la existencia de la clase proletaria.

En Victoria, más aumentado en cinco céntimos de peseta el precio del kilo de pan, aumento que, según las autoridades obsecas a la aplicación de la tasa a los trigos, impuesta por el gobierno.

MUNDO..

Muando chiflado y egoísta donde las praxistas y los cómicos imponen la moda.

Ved a un hombre moderno por las calles uruguayas: con esa galesta que parece una escopetera; es legítimo a lo Chaplin, encima de la boca, para recoger las emanaciones de la nariz; que se llama bastón para luchar contra quién sabe qué; que pantalón ajustado en la rodilla y ancho abajo, como para que no le suban ni lo bajen las ideas.

Ved a la mujer mundana: pintarrugada, abarata estupidamente los ojos, las mejillas, las uñas los labios, el pelo, los brazos, para parecer más extravagante; y lo único que consigue es presentarse en las calles como una especie de caricatura que dan risa y lástima.

La situación del proletariado

Desocupación, reducción de salarios, encarecimiento de la vida

La situación que veníamos profetizando se realiza degradadamente en el pie de la letra. Decíamos que si los trabajadores no se apresuraban a presentar sus propias soluciones para superar la presente crisis de la desocupación, tendría que adaptarse a las soluciones del capitalismo, que no consultaría en ningún caso más que sus propios intereses. Así ocurren las cosas. La desocupación en la Argentina aumenta de semana en semana. Las masas de sin trabajo claman en todo el país su miseria y sus privaciones. La lucha solidaria es el imperativo propio de esas condiciones. El que trabaja se convierte en un enemigo del desocupado que espera la primera oportunidad para ocupar su puesto, en cualquier condición.

Como hay tanta abundancia de brazos, como la oferta es tan grande y la demanda tan reducida, el capitalismo aprovecha para humillar más a los asalariados, empeorando las condiciones de trabajo, reduciendo los salarios, intensificando el esfuerzo de los productores de mil modos más o menos diplomáticos.

La situación de los trabajadores ha llegado a ser en extremo crítica. Cada día que pasa merma su trabajo y aumentan sus privaciones. Es realmente un enigma la muerte de tantos centenares de millones de hombres frente al mañana desconocido, sin perspectivas y sin esperanzas.

El mal vino a aumentarse con la carestía de la vida por causa de la depreciación monetaria. La caída del peso argentino tiene una repercusión automática sobre los precios. Como su valor adquisitivo disminuye, para el bolsillo del asalariado tiene suma importancia el que un peso valga cien centavos o sólo 80. Diarios de esta capital, calculaban que la depreciación de la moneda impediría al pueblo consumidor no menos de 446 millones de pesos pasados.

La compra de sus artículos más necesarios, leopartida esa cifra por encima de habitante, viene a dar alrededor de 44 pesos por año más para cada uno. Las clases ricas no sentirán apenas esa merma en sus rentas; pero para los trabajadores esa disminución es más que sensible y se traducirá de inmediato en una reducción más pobre, en la imposibilidad de comprarse indumentaria, en una restricción de sus gastos y reducidos a menos del mínimo.

Los patriotas pueden seguir entorpeciendo a los trabajadores de este país de lanja en donde, según la alta autoridad de Enrique Ferri, el problema social no tiene razón de ser. Hay tierras en abundancia, ganado para abastecer a medio mundo. ¡Cómo se explica el hambre y la desocupación!

Nosotros nos lo explicamos todo, sabemos por qué hay hambre en la Argentina, por qué suman centenares de millones los desocupados. Sabemos también cuál es la solución a tanto dolor y a tantas privaciones. Efectivamente, no hay razón para esa tragedia, donde los medios de vida son tan ricos, donde la tierra abunda, donde el deseo de trabajar y de producir no falta. Tienen razón los patriotas. Por eso decimos a los trabajadores que se quejen de la situación, que en sus manos está el porvenir, que en su voluntad y en su iniciativa debe estar la salvación.

¡Pero en lugar de buscar una solución, los trabajadores del capitalismo se limitan a la explotación pasiva a las leyes de la economía vigente, no encontrarán más que lo que tienen: una agravación continua de su miseria.

El gesto más atrevido no exigirá el sacrificio que exige en vidas, en dignidad y en ilusiones la situación presente.

Se producen nuevas huelgas en España

En Rentería, Pasajes y otras localidades, después de una serie de escarceos, los careros han vuelto al trabajo.

En Granada, el juez que entendió en la causa por la pasada huelga, decretó el abastecimiento de los careros a raíz de la reacción policial.

Entretanto, el comité directivo de la Unión General de los Trabajadores, que forma el ministro del trabajo que los obreros del campo han decretado la huelga por incumplimiento del contrato por parte de los patronos.

En Murcia, se declararon en huelga los mineros de Caravaca, y fueron encerrados los componentes del comité directivo del movimiento.

Entre tanto, la carestía de la vida, ha dado cada vez más impulso la existencia de la clase proletaria.

En Victoria, más aumentado en cinco céntimos de peseta el precio del kilo de pan, aumento que, según las autoridades obsecas a la aplicación de la tasa a los trigos, impuesta por el gobierno.

Maniobras del Anglo Argentino

La compañía de nuevas de los cartuchos usados en la guerra: la creación de campeonatos deportivos entre la sorregada que se en el Unión Traviataros, ha enviado a los diarios un comunicado que se relaciona con estas turbas actividades de la empresa.

Dice el citado informe sindical, entre otras cosas:

"El gran éxito de la huelga repudia a quienes toleran la inclusión de su nombre en esta lista, y denuncia al público la campaña de los cartuchos de la compañía Anglo Argentina, empujada en similar sentimientos altruistas que no condicion con los salarios de hambre que gana su personal y las tiránicas disposiciones de su reglamento interno".

La táctica burguesa de los deportes no es nueva como medio para adormecer los anhelos de emancipación de los trabajadores y ahuyentados a los que se abren camino de pie contra ese servilismo.

MUNDO..

Muando chiflado y egoísta donde las praxistas y los cómicos imponen la moda.

Ved a un hombre moderno por las calles uruguayas: con esa galesta que parece una escopetera; es legítimo a lo Chaplin, encima de la boca, para recoger las emanaciones de la nariz; que se llama bastón para luchar contra quién sabe qué; que pantalón ajustado en la rodilla y ancho abajo, como para que no le suban ni lo bajen las ideas.

Ved a la mujer mundana: pintarrugada, abarata estupidamente los ojos, las mejillas, las uñas los labios, el pelo, los brazos, para parecer más extravagante; y lo único que consigue es presentarse en las calles como una especie de caricatura que dan risa y lástima.

Hipólito Irigoyen, militarista

¡Con qué oca tenamos! Irigoyen agudizado ante el ejército y la armada! ¡No hay vuelta que darle al queso! ¡En la triste realidad pura! ¡Después de dos meses que la situación de los vecinos se ha agravado en el último caso! ¡El puntapié en el trato que acaba de darle el ejército boliviano a miles (para evitar que el pueblo se adueñara del poder), ha tenido la virtud de sacudir las fibras bélicas de nuestro conatario, y así... ¡Y ahora, lo mismo que pudo ostar...

